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где проводится обуче-
ние по образовательной 
п рог ра м ме, ра зрабо -

танной с учетом международного 
опыта обучения экспортно ориен-
тированных компаний и при учас-
тии ведущих российских экспер-
тов в области экспорта. Программа 
охватывает все сферы экспортной 
деятельности и всецело посвяще-
на экспортной тематике. 

В ходе конференции «Государс-
твенная поддержка региональных 
экспортно ориентированных пред-
приятий на зарубежных рынках» 
было отмечено, что Ростовская об-
ласть за три квартала 2016 года уве-
личила экспортные поставки почти 
на 17%, заняв лидирующую позицию 
среди регионов РФ. В начале 2016 го-
да регион стал одной из пилотных 
площадок, где реализуется образо-
вательная программа для начина-
ющих экспортеров. «В рамках реа-
лизации образовательной програм-
мы очное обучение по первым пяти 
курсам прошли более 70 представи-
телей предприятий малого и сред-
него бизнеса, заинтересованных в 
старте экспортной деятельности»,— 
рассказывает эксперт Образователь-
ного проекта Российского экспорт-
ного центра (РЭЦ) по работе с регио-
нами Муталиб Курахов. Специалис-
ты РЭЦ связывают успехи донского 
МСБ в развитии внешнеэкономичес-
кой деятельности в том числе и с по-
вышением уровня знаний. 

Стоит отметить, что в целом по 
России за неполный год работы об-
разовательного проекта очное обу-
чение прошли почти 600 предста-
вителей региональных компаний, 
а дистанционный курс прослуша-
ли свыше 1,5 тыс. человек. 

Деньги на экспорт
Помимо информации и компе-
тенций, для успешного выхода на 

внешний рынок МСБ необходимы 
простые и эффективные финансо-
вые инструменты: кредитование, 
страхование, госгарантии. Сегод-
ня инфраструктура финансовой 
поддержки экспорта активно раз-
вивается. 

«В России сложилась уникальная 
ситуация, когда экспортировать 
свою продукцию очень выгодно. В 
последние два года мы наблюдаем 
постоянный рост компаний, кото-
рые занимаются экспортом, и появ-
ление новых игроков на рынке. Это 
касается не только сырьевого сек-
тора, но (и даже в большей степе-
ни) несырьевых продтоваров. Для 
банка ВТБ предприятия-экспорте-
ры — один из основных приорите-
тов»,— поясняет управляющий рос-
товским филиалом ВТБ Юрий Авде-
ев. Банки считают экспортеров же-
ланными клиентами и разрабаты-
вают различные программы их фи-
нансирования.

«Банки очень заинтересованы 
в сотрудничестве с клиентами-
участниками внешнеэкономичес-
кой деятельности (ВЭД). Серьез-
ные крупные игроки банковского 
рынка готовы поддержать клиен-
та на всех этапах исполнения его 
международного контракта, мы 
можем предоставить финанси-
рование как в России, так и за ру-
бежом для его компании-партне-
ра,— рассказывает Виктория На-
заренко, директор по работе с кор-
поративными клиентами Южно-
го филиала Росбанка.— Экспор-
теры могут воспользоваться все-
ми видами гарантий, аккредити-
вов. Банки могут предложить ва-
лютно-обменные операции, ва-
лютный контроль, хеджирование 
валютных рисков. Клиенты, веду-
щие внешнеэкономическую де-
ятельность, получают выгодные 
тарифы на основе комплексного 
обслуживания. Ряд банков ока-
зывает своим клиентам консуль-

тационную поддержку. Для нас 
важно информировать руководи-
телей бизнеса о состоянии рынка, 
новых тенденциях, возможностях 
и решениях, предлагаемых бан-
ком для поддержки их деятель-
ности в текущих экономических 
условиях». Однако если предпри-
ятия из сегмента крупного биз-
неса и многие из среднего не ис-
пытывают проблем с кредитова-
нием, то для большинства малых 
предприятий процентная ставка 
по кредиту слишком высока.

По мнению представителей 
РЭЦ, сегодня конкурентоспособ-
ным показателем является размер 
ставок в рублях — 9% и около 3% — 
в иностранной валюте. Далеко не 
все коммерческие банки готовы 
кредитовать клиентов на таких ус-
ловиях. Одним из решений в дан-
ном случае является организация 
синдицированного кредита Росэк-
симбанка (структура РЭЦ) совмест-
ного с коммерческим банком. Сей-
час эта схема отрабатывается в ре-
гионах, в частности одним из пи-
лотных регионов стала Ростовская 
область. 

Даже при условии успешного ре-
шения проблемы с финансирова-
нием у экспортеров из числа МСБ 
все еще останутся проблемы. Пред-
ставители МСБ, начинающие экс-
портную деятельность, выража-
ют надежду на сокращение сроков 
возврата НДС, ожидают снижения 
пошлин, заинтересованы в более 
доступных тарифах на внутрен-
ний морской и железнодорожный 
транспорт. Если к решению этих 
проблем власти федерации и реги-
онов подойдут так же, как и к реше-
нию проблем информирования и 
финансирования, то добиться по-
казателя участия МСБ в экспорте в 
30%, озвученного Михаилом Фрад-
ковым, вполне реально, считают 
предприниматели.

Иван Демидов

Молодежный формат
Индустрия хостелов становится по-
пулярной среди инвесторов и нахо-
дит свое место на российском гости-
ничном рынке, получая признание 
специалистов. Например, органи-
заторы конкурса Russian Hospitality 
Awards объявили о создании новой 
номинации — «Хостел года». Рос-
сийские хостельеры получают при-
знание не только на отечественном, 
но и на международном уровне. В 
октябре английское издание The 
Guardian включило петербургский 
Soul Kitchen Hostel в десятку лучших 
хостелов класса «люкс» в Европе. На-
правление активно развивается и на 
юге России. По оценкам представи-
телей Федерации рестораторов и оте-
льеров, хостелы и гостиницы низко-
бюджетного формата занимают око-
ло 15% от общего номерного фонда 
в гостиничном рынке Южного феде-
рального округа.

Предпринимателей хостелы при-
влекают небольшими инвестиция-
ми на старте и относительно простой 
операционной деятельностью на фо-
не бума во внутреннем туризме. По 
словам председателя комитета по ма-
лым средствам размещения москов-
ского отделения «Опоры России» Ев-
гения Насонова, из-за снижения до-
ходов населения и падения курса на-
циональный валюты активнее всего 
растут бюджетные туристические на-
правления, и для развития этого сег-
мента необходимы гостиницы эконо-
мичного класса и хостелы.

«Хостелы в первую очередь поз-
воляют постояльцам сэкономить  
деньги, которые они смогут потра-
тить на изучение местных достопри-
мечательностей. Для многих недоро-
гой туризм — единственная возмож-
ность познать культуру других наро-
дов. Эти задачи решаются благодаря 
хостелам и иным малым средствам 
размещения, предоставляющим гос-
тиничные услуги эконом-класса. В 
связи с этим есть все основания го-
ворить о перспективности развития 
этого сегмента рынка»,— отмечает 
президент НП «Ассоциация малых 
гостиниц Санкт-Петербурга» Влади-
мир Васильев.

Развитие индустрии связывают 
также с ростом молодежного туриз-
ма, которому сейчас необходимы не 
столько отели, где можно переноче-
вать и оставить вещи, сколько мес-
та, где путешественники смогут по-
общаться друг с другом, завести но-
вые знакомства и поработать в ко-
воркинг-зонах.

«Хостелы очень подвижны в пла-
не информационных технологий, 
в них создаются зоны для общения 
между гостями. Хостел — это не прос-
то койка за небольшую сумму, это об-
раз жизни и мышления»,— резюми-
рует вице-президент Федерации рес-
тораторов и отельеров Сергей Колес-
ников.

Двойной консерватизм 
Однако сегодня молодой для России 
бизнес сталкивается с рядом про-
блем, которые мешают развитию 
индустрии. Основная трудность, по 
словам представителей отрасли,— 
это консерватизм представителей 
власти, которые не воспринимают  
хостельеров всерьез. Не во всех регио-
нах ЮФО есть понимание того, что та-
кое хостелы и какое место они зани-
мают в индустрии гостеприимства. 

«Где-то процесс осмысления идет 
быстро, позитивно и конструктив-
но — в качестве положительного 
примера могу привести админис-
трацию Ростова-на-Дону, которая 
делает многое для поддержки от-
расли в регионе. А где-то ситуация 
не столь оптимистична, например 
нам ни разу не удалось встретить-
ся с руководителями министерства 
туризма Краснодарского края»,— 
рассказал президент Союза хосте-
лов Ростовской области, владелец 
сети ID Hostel Дмитрий Сельков.

Консервативными остаются не 
только чиновники, но и потенциаль-
ные клиенты хостелов. По словам уп-
равляющего сервис-менеджера «ID 
Hostel Воронеж» Дарьи Коновкиной, 
клиентов привлекает цена, но дале-
ко не все из них реально представля-
ют себе особенности хостел-форма-
та. По словам эксперта, клиенты за-
частую удивляются возможности за-
селения в номер, где будут жить дру-
гие гости. При этом высок спрос на 
отдельные номера, где уровень ком-
форта выше. 

«В таких вещах нужно искать ком-
промисс, а до гостей доносить идею, 
что хостел — это не общежитие, а до-
ступное и комфортное средство раз-
мещения»,— заключает эксперт. 

Ярлыки «клоповник» или «ноч-
лежка» навешивают не только по-
тенциальные потребители туристи-
ческих услуг, но и жители домов, в 
которых хостелы размещаются. Как 
правило, жильцы жалуются на шум, 
плохое состояние этажа, дома или  
территории. Однако участники 
рынка отмечают, что добросовест-
ные хостельеры, открывая объект, 
берут на себя все обязанности по со-
держанию подъезда и территории. 
Предпринимателям, которые зани-
маются этим бизнесом легально, не-
выгодно портить себе репутацию.

Еще одной типичной для индус-
трии гостиничного бизнеса про-

блемой остается сезонность: во вре-
мя летних отпусков заполняемость 
номеров возрастает. Это обостря-
ет конкуренцию между игроками 
и заставляет находить новые ре-
шения, разрабатывая уникальные 
торговые предложения: тематичес-
кие лаунж-зоны, творческие встре-
чи, кинопоказы, партнерские про-
граммы и площадки для свободно-
го творчества.

Хостелам тут не место
Эксперты отмечают, что индустрия 
хостелов законодательно не регули-
руется. Единственный документ, в 
котором прописаны необходимые 
стандарты,— это ГОСТ Р 56184-2014, 
который был разработан в 2014 го-
ду самим хостельерами. Однако  
соблюдают его далеко не все. Сей-
час на рынке хостелов можно встре-
тить много некачественных мест 
размещения, которые не соответс-
твуют нормам и стандартам. Осенью 
Госдума рассмотрела во втором чте-
нии законопроект о запрете разме-
щения МСР в жилых домах, иници-
ированный комитетом по жилищ-
ной политике и жилищно-комму-
нальному хозяйству, в частности 
депутатом ГД Галиной Хованской. 
Принятие законопроекта отложи-
ли на более поздний срок.

«В настоящее время участились 
случаи использования жилых по-

мещений в качестве средств вре-
менного размещения, так называ-
емых хостелов, мини-гостиниц, 
что, безусловно, ведет к наруше-
нию прав других жителей домов. 
[…] Предложенный проект феде-
рального закона запрещает исполь-
зовать жилые помещения в качест-
ве гостиницы, иного средства вре-
менного размещения, а также пре-
доставлять в них гостиничные ус-
луги»,— говорится в документе. 

Если законопроект будет принят, 
это нанесет серьезный удар по рын-
ку, поставив под угрозу закрытия 
более 45 тыс. предприятий по всей 
стране, негативно скажется на турис-
тическом бизнесе (около 80% потен-
циальных туристов столкнутся с про-
блемой поиска бюджетного жилья) и 
уведет часть хостельеров в тень, счи-
тают эксперты.

«Государство своими руками за-
гонит целую индустрию в теневой 
сектор экономики. Нельзя забы-
вать, что это малый бизнес, а значит 
многие владельцы для того, чтобы 
сделать свои качественные проек-
ты, взяли многомиллионные кре-
диты. Не ясно, кто будет их отда-
вать, когда этот бизнес поставят вне 
закона»,— считает владелица «Тай-
га-хостел» Алена Енова. И добавля-
ет, что ситуация обостряется тем, 
что на юге России более 90% жило-
го фонда — частный сектор, и если 
законопроект будет принят, то по-
явится целый регион теневых хос-
тельеров. Ряду объектов, которые 
работают вбелую, но не обладают 
бюджетом на переезд, придется за-
крыться или продолжить работу, 
но уже вне рамок закона. Не пост-
радают лишь те, кто и сейчас рабо-
тает «в тени»: не регистрирует гос-
тей в ФМС, не платит налоги и т. д. 
Они продолжат работать в том же 
ключе. 

По мнению Владимира Василье-
ва, принятие предложенного зако-
нопроекта негативно скажется более 
чем на 40% участников рынка малых 
средств размещения. Эксперт пола-
гает, что закрытие бюджетных гости-
ниц и хостелов поставит под удар со-
циальный, молодежный и паломни-
ческий туризм.

«Сокращение количества бюд-
жетных средств размещения на юге 
России приведет к потере сегмента 
туристов, которые приезжают сю-
да отдохнуть и не хотят переплачи-
вать за номер в отеле, а планируют 
потратить деньги на отдых и раз-
влечения. К тому же рост цен на раз-
мещение в отелях и гостиницах в 
случае принятия закона станет не-

предсказуемым, что усугубит кри-
зис на туристическом рынке»,— от-
мечает руководитель аналитичес-
кой группы малых средств разме-
щения ЮФО Алина Коломиец.

Еще одним негативным пос-
ледствием, которое может сказать-
ся на индустрии хостелов, станет 
снижение конкуренции — рынок 
сузится в некоторых регионах как 
минимум вдвое. «Законопроект со-
здаст монополию — средств разме-
щения станет меньше. Без адми-
нистративного рычага получить 
помещения в нежилом фонде и 
сейчас сложно, а после принятия 
закона они станут настолько вос-
требованы, что сфера станет одной 
из самых коррумпированных»,— 
отмечает Алена Енова.

Однако некоторые эксперты по-
лагают, что в новом законопроекте 
есть и положительные моменты: ес-
ли поправки будут приняты, это упо-
рядочит рынок хостелов, увеличит 
конкурентоспособность заведений 
и заставит их владельцев повышать 
качество услуг.

«Сейчас говорят о том, что про-
падет конкуренция, вырастут це-
ны, предприниматели лишатся 
дохода. Это правда, но порядок на-
водить необходимо. Кто-то сда-
ет свою квартиру посуточно без  
соблюдения норм безопасности, а 
кто-то живет в том же подъезде со 
всеми вытекающими проблема-
ми. Никто не захочет иметь на сво-
ей лестничной клетке хостел, ка-
ким бы волшебным тот ни был. За-
чем создавать предпосылки для се-
рьезных проблем, когда можно за-
претить это явление в жилых до-
мах и создать поле для инвестиро-
вания в правильные хостелы, ко-
торые займут достойное место в ка-
честве доступной туристической 
инфраструктуры»,— считает Сер-
гей Колесников. 

При этом эксперт отмечает, что 
большинство предпринимателей не 
смогут подстроиться под новые огра-
ничения, так как для создания хосте-
ла, отвечающего всем необходимым 
требованиям, будут нужны значи-
тельные вложения. Эксперты про-
гнозируют, что если «закон Хованс-
кой» будет одобрен, то на российс-
ком рынке хостелов останутся толь-
ко крупные сетевые игроки. Если же 
закон о запрете размещения МСР в 
жилом фонде не будет принят, тем-
пы роста этого сегмента могут соста-
вить 9–11% в год с учетом все боль-
шей востребованности внутреннего 
туризма в России.

Никита Королев

— сектор рынка —

Уроки экспорта
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Из-за снижения доходов населения и падения курса национальный валюты активнее всего растут бюджетные туристические направления,  
и для развития этого сегмента необходимы гостиницы экономичного класса и хостелы

Экспортеры заинтересованы в более доступных тарифах 
на внутренний морской и железнодорожный транспорт

А
н

д
р

е
й

 Б
о

й
к

о

А
л

е
к

с
А

н
д

р
 к

о
р

я
к

о
в

В Ростовской области подходит к концу работа по классификации средств размещения перед Чемпионатом мира по футболу-2018, один из этапов которого пройдет в 
Ростове-на-Дону. Классификацию прошли 119 гостиниц, в том числе и 24 хостела. Владельцы последних, отмечая консерватизм чиновников и части потенциальных 
клиентов в отношении к такому гостиничному формату, все же уверены, что спрос на их услуги будет расти.

Темная лошадка гостиничного бизнеса


